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習近平：世界將對中國道路有全新認識
人民日報新華社播發側記文章 披露總書記考察冬奧籌備細節

香港文匯報訊 綜合新華社、中新社及人民日報報道，人民日報、新華社

6日播發側記文章《「歷史會鐫刻下這一筆」——記習近平總書記考察北

京冬奧籌備工作》，披露了是次考察未經公開的細節。從百年前的「奧運

三問」到今天的「雙奧之城」，習近平在考察時有感而發：「這是百年變

局的一個縮影。成功舉辦北京冬奧會、冬殘奧會，不僅可以增強實現民族

偉大復興的信心，也給世界展現了陽光、富強、開放、充滿希望的國家形

象。歷史會鐫刻下這一筆，世界將對中國道路有全新的認識。」

在考察冬奧場館時，習近平關注賽
後利用。「我們都是可持續再利

用。」文章稱，習近平在考察時談及
此事如數家珍，「『水立方』可以進
行『水冰轉換』，五棵松體育館可以
實現『冰籃轉換』，北京賽區13個競
賽和非競賽場館中有11個是當年夏季
奧運會的『遺產』……」習近平還特
意提到了「築巢引鳳」的一個案例，
北京冬奧村（冬殘奧村），並在考察
時稱讚：「這個做法很好，把可持續
體現出來。這就是我們的理念，不僅
是為這一件事，要考慮它的持續性、
統籌性。」

閉環管理不能生硬和簡單粗放
據報道，這次考察，習近平再次強
調「簡約、安全、精彩」六個字，並

進一步指出：「順利舉辦即成功。對
北京冬奧會、冬殘奧會來講，做好新
冠肺炎疫情防控工作是最大的考
驗。」他在主媒體中心仔細了解「雙
閉環」管理模式，特別關注到了不同
區域的垃圾處理細節。他強調：「閉
環管理很有必要，設計必須科學合
理，不能因管理的生硬和簡單粗放而
影響冬奧的順利舉辦。」
主媒體中心內的智慧餐廳是為更

好防控疫情建造的，全部由中國自
主研發。有機器人調製雞尾酒，還
有機器人忙着煮餃子，習近平看得
饒有興致：「煮餃子有講究，蓋上
蓋是煮餡，開蓋是煮皮。」他讚許
說：「把人工智能餐飲業發展起
來，實現了生產的標準化和疫情防
控的精細化。」

從體育強國到健康中國一脈相承
在二七廠冰雪項目訓練基地，習近平

說：「中國冰雪運動的發展水平過去
是比較靠後的，光參加項目就缺席了
不少。我看這次基本能補上。」「我
們藉着這一屆冬奧的『東風』，來促
進競技運動的發展，最終帶動整個冰
雪運動的發展。」
在參觀「帶動三億人參與冰雪運動成

果展」時，習近平撫今追昔，感慨說：
「通過籌辦冬奧，不僅把冰雪運動的競
技水平追上去了，冰雪運動的普及推廣
也追上去了，體育運動的質和量都提高
了。從體育強國到健康中國，人民的健
康、人民的體質、人民的幸福，都是一
脈相承的。這是全面小康、全面現代化
的題中之義。它的意義，小中見大。」

香港文匯報訊 據中通社報道，外
交部發言人汪文斌7日表示，這次朝
方由於一些特殊原因無法參加北京冬
奧會，中方表示充分理解，中方願同
朝方繼續加強包括體育在內的各領域
交流合作，推動中朝傳統友好合作關
係與時俱進，不斷取得新的更大發
展。
在7日下午舉行的外交部例行記者
會上，有記者就朝鮮方面宣布因疫情
防控等原因無法參加北京冬奧會一事
提問。
對此，汪文斌表示，中朝是山水相

連的近鄰，兩國之間有着傳統友好合
作關係，中方籌辦北京冬奧會以來，
朝方始終予以積極支持，我們對朝方
1月5日重申支持和聲援中國舉辦一
屆隆重精彩的奧運盛會表示感謝。
汪文斌說，這次朝方由於一些特殊
原因無法參加北京冬奧會，中方表示
充分理解，中方願同朝方繼續加強包
括體育在內的各領域交流合作，推動
中朝傳統友好合作關係與時俱進，不
斷取得新的更大發展。
據朝中社7日報道，朝鮮奧委會和

體育省向中國奧委會、北京2022年
冬季奧運會及冬季殘疾人奧運會組委
會、中國國家體育總局致信函。信函
稱，因為敵對勢力的陰謀活動和全球
傳染病大流行，朝鮮雖不能參加本屆
奧運會，但朝鮮將全方位支持和聲援
中國要舉辦一屆隆重精彩的奧運盛會
的一切事宜。
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香港文匯報訊 據中新社報道，當地
時間1月6日，正在肯尼亞訪問的中國
國務委員兼外長王毅應邀同肯尼亞總統
肯雅塔共同出席中方承建的蒙巴薩油碼
頭竣工儀式。
王毅說，蒙巴薩油碼頭的建成，是肯

尼亞加快工業化進程的重要一步。實現
現代化不是靠口號，而是靠行動。王毅
強調，中方一向呼籲國際社會更加重視
非洲，一貫歡迎其他國家尤其是發達國
家積極參與到非洲的發展進程中來。非
洲應是國際合作的大舞台，而不應是大

國爭奪的競技場。如果有什麼要競爭的
話，那就要比一比，誰為非洲做的更
多，誰為非洲貢獻更大，誰為非洲人民
付出更多的汗水和辛勞。中國願與所有
對非洲抱有善意的國家攜起手來，為非
洲更加美好的未來作出新的貢獻。

中方提出「非洲之角和平發展構想」
在談及非洲之角局勢時，王毅表示，

為支持非洲之角實現長治久安與和平繁
榮，中方願提出「非洲之角和平發展構
想」，支持地區國家應對安全、發展、

治理三重挑戰。
一是加強域內對話，克服安全挑戰。

非洲之角的國家和人民應當擺脫大國地緣
爭奪，堅定走團結自強之路。要通過平等
協商，把地區的命運掌握在自己手中。建
議地區國家召開非洲之角和平會議，就此
進行深入探討，形成政治共識，協調共同
行動。中方願任命外交部非洲之角事務特
使，為這一進程提供必要支持。
二是加快區域振興，克服發展挑戰。

做大做強蒙內鐵路（蒙巴薩—內羅畢）和
亞吉鐵路（埃塞俄比亞—吉布提）兩條主

軸，適時向周邊國家拓展延伸，同時加快
紅海沿岸和東非沿岸開發，形成「兩軸+
兩岸」的發展框架，加速構建產業帶經濟
帶，創造更多就業和增長，提高自主發展
能力，趕上時代前進步伐。
三是探求有效路徑，克服治理挑戰。

支持地區國家探索符合自身國情的發展
道路，加強彼此治國理政交流，分享有
益經驗，突破治理瓶頸。用非洲人的方
式妥善處理各種民族、宗教、地域糾
紛，構建非洲之角團結、穩定、和諧的
發展環境。

王毅：比一比誰為非洲人民付出更多汗水和辛勞

香港文匯報訊 據央視新聞報道，1月
7日，「迎冬奧．美在逐夢」中國美術
館藏體育題材美術作品展在北京開幕。
此次展覽由中央廣播電視總台和中國美
術館共同主辦。中央宣傳部副部長、文
化和旅遊部部長胡和平，中宣部副部
長、中央廣播電視總台台長兼總編輯慎
海雄出席此次展覽並為展覽揭幕。
中央廣播電視總台編務會議成員薛繼

軍在致辭中說，舉辦體育題材美術作品
展是向北京冬奧會獻上的一份藝術大

禮，也是落實習近平總書記「讓博物館
的豐富館藏活起來」指示精神的一次成
功實踐。中央廣播電視總台堅決貫徹落
實習近平總書記系列重要指示精神，精
心組織冬奧、冬殘奧宣傳報道，持續深
挖奧林匹克文化和精神內涵，進一步探
尋美育與奧林匹克、藝術與傳播的融合
規律，以一批思想精深、藝術精湛、製
作精良的體育文化作品，向全球60億
觀眾熱情分享精彩、非凡、卓越的奧林
匹克視聽盛宴。

國際奧委會副主席、中國奧委會副主
席于再清表示，中央廣播電視總台與中
國美術館通力合作，精心策劃，通過展
覽方式全面呈現中國體育事業的發展成
績，並通過總台權威而廣泛的傳播，使
優秀館藏美術作品能夠為人民群眾提供
更多、更好的精神食糧，也讓奧林匹克
精神得到更加有效的普及。
全國政協常委、中國美術館館長吳為

山主持揭幕活動並致辭。他表示，此次
展覽展出作品的時間跨度長達80年，

以「夢想與拚搏」「崇尚與競技」兩個
篇章，生動、立體地詮釋奧林匹克精
神，展現可信可愛可敬的當代中國形
象，向世界講述中國體育發展的故事，
譜寫力與美的華章。
此次展覽自1月7日開幕，至16日結

束，為期10天。中國美術館啟用1號、
8號、9號三個展廳，共展出作品160餘
件。中國美術館還將同期舉辦「為奧運
冠軍畫像」活動，藝術家在展覽現場為
奧運冠軍所繪畫像也將入展此次展覽。

「迎冬奧．美在逐夢」中國美術館藏體育題材美術作品展在京開幕

曾 執 導 過 北 京
2008年奧運會開閉
幕式的張藝謀再挑
重擔，成為2022年
北京冬奧會和冬殘
奧會開閉幕式總導

演，他也成為世界第一位執導夏奧和
冬奧開閉幕式的「雙奧」總導演。他
透露，2022年冬奧會的開幕式力求精
彩簡約，不用「人海戰術」，時長不
到100分鐘，演員規模約3,000人，與
4個小時、15,000人的2008年北京夏
季奧運會開幕式相比，真的不一樣，
「我們不再設定一個大規模文藝表演
的框架，是要收，然後把文藝表演和
儀式流程融在一起，而不是一個板塊
一個板塊來區分。」

「共同成為一朵璀璨的雪花」
張藝謀介紹，2月4日在國家體育場

鳥巢上演的開幕式上的主題與冬奧會
口號一致——「一起向未來」。「這
一天立春是非常好的兆頭，所以一定
要把這個好兆頭用到開幕式上。萬紫
千紅總是春，其中有那麼一種積極向
上的樂觀精神。」

具體來講，他用了一中一西兩句話
形容——李白的詩「燕山雪花大如
席」和西方俗語「世界上沒有兩片雪
花是相同的」。「希望通過一朵雪花
來傳遞人類共同的情感，沒有兩片雪
花是相同的，但今天大家匯聚在北
京，共同成為一朵璀璨的雪花，就是
構建人類命運共同體的大的理念，和
『一起向未來』這樣人類共同的情
感。」

從2008年「講歷史」到2022年「向未來」
2022 年當然與 2008 年時的情形不

同，張藝謀認為，2008年是第一次向

全世界展示中國的平台和機會，所以
當時用大規模的文藝表演去表現中國
五千年的文明。「要展示我們的歷
史，我們的傳統，走過的道路，從29
個『大腳印』開始。」

而這一次的開幕式，將更立足於未
來，更立足於「人類的、共同的」東
西。因為無須再過多介紹自己，而是
要說「我們一起為了什麼，我們一起
能做什麼」。

從「我」到「我們」，從「講歷
史」到「向未來」，張藝謀表示，這
背後當然是國家實力和地位的提升，
中國人自信心的提升。

蔡國強再出任視覺藝術設計
據悉，北京冬奧會和冬殘奧會開閉

幕式主創團隊中有多位成員參與過
2008年奧運會開閉幕式創作，其中，
蔡國強、沙曉嵐、陳岩再次分別負責
視覺藝術設計、燈光設計和美術設
計。另外，主創團隊體現了老中青結
合的特點，技術總監、音樂總監、視
頻總監、文學撰稿都是「70 後」和
「80後」。北京冬奧組委還積極吸納
國內外相關領域最優秀的人才參與開
閉幕式創意、製作及表演工作，以全
新視角呈現開閉幕式。

◆綜合新華社、央視網報道
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香港文匯報訊 據新華社報道，點火有
望成為2022冬奧會開幕式的最大亮點。
2008年李寧的飛身點火已成為奧運

史上的經典畫面。而這一次，張藝謀
說：「點火的方式乃至火炬台的方
式，是我們最大膽的一個設計和變
革，百年奧運史上還沒有出現過。」
他透露，這個設計是為了體現低碳
環保的理念，自己也一度很忐忑，但
很慶幸獲得了冬奧組委的大力支持和

國際奧委會的肯定。「很慶幸北京冬
奧會能成為第一個吃螃蟹的。」
他判斷，觀眾們看到點火方式最大
的反應可能是「想不到」，但傳達的
理念又會「一看就懂」，所以是「意
料之外，情理之中」。「從接這個任
務開始，我就一直想的是點火、火炬
能不能有創新？正好我們的口號、低
碳環保的理念，還有方方面面有了這
樣一個機會。」

點火方式「想不到」
「奧運史上沒有過」

◆張藝謀表示，會用科技讓開幕式
「人少而不空，讓它很飽滿，讓它
空靈而浪漫」。 視頻截圖

◆習近平在考察冬奧會、冬殘奧會籌辦備賽工作時有感而發：「歷史會鐫刻下這一筆，世界將對中國道路有全新的認識。」
圖為1月4日習近平在二七廠冰雪項目訓練基地，同運動員、教練員親切交流。 新華社
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